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Escasez de jibias mantiene en 
jaque a la economía lebulense 
Poca presencia del recurso ha frenado las faenas de pesca, repercutiendo en el comercio y los servicios de la comuna. 

Manuel Muñoz González 
manuel munozGestrellaconce.l 

cuarenta por 
U ciento menos de pa- 

sajeros de los que 
traslada habitualmente 
en su colectivo dice estar 
transportando Juan Bur- 
gos, colectivero y presi- 
dente del gremio en Lebu, 
dando cuenta de la baja 
que ha sufrido tanto él co- 
mo sus colegas en dicho 
servicio, principal medio 
para moverse por las ca- 
les dela capital de la Pro- 
vincia de Arauco. 

“Se nota baja bastante 
la baja cuando no se mue- 
ve plata por temas del 
puerto cerrado, o cuando 
no hay pesca, eso nos afec- 
ta al no tener gente mo- 

viéndose en el transporte 
público”, expresa el con- 
ductor, en una de las con- 
secuencias de la merma 

en el servicio, afectado di- 
rectamente por el drama 
que dice estar viviendo el 

sector de la pesca artesa- 
nal, principal motor eco- 
nómico de la comuna, a 
raíz de la escasez del prin- 
cipal recurso capturado, 
lajibia. 

Una merma que obligó 
tanto a la alcaldesa lebu- 

lense, Marcela Tiznado, 
junto a dirigentes artesa- 
nales y a parlamentarios, 
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LA BAJA PRESENCIA DEL RECURSOJIBIA TIENE COMPLICADO A LOS PESCADORES ARTESANALES DE LEBU. 

a exponer en la Cámara 
de Diputados la grave si- 
tuación que afecta al sec- 
tor, acerca de 5 mil pesca- 
dores artesanales de Lebu 
y a sus familias, repercu- 
tiendo ello en la econo- 
mía de todos los habitan- 
tes dela ciudad. 

“La crisis de la jibia no 

comenzó este año. Las cap- 
turas ya presentaban una 
caída” significativa en 
2023, y en lo que va de 
2025, la situación se ha 
vuelto insostenible. En Le- 
bu el recurso simplemen- 
te dejó deestar disponible 
enlas aguas jurisdicciona- 
les asignadas a nuestros 

pescadores, pues, la bio- 
masa se ha desplazado ha- 
cia el norte, más allá de los 
límites legales permiti- 
dos”, expresó la jefa comu- 
nal. 

Dado el actual escenario, 

Tiznado apuntó a la nece- 

La crisis de la Jibia 
no comenzó este 
año, las capturas 
ya presentan una 
caída signifcativa 
en 2023”. 

Marcela Tiznado. 

sidad de que se adopten 
medidas concretas de par- 
te dela autoridad central, 
entre ellas, que el recurso 
jibia sea incorporado co- 
mo una única unidad de 
pesquería desde Arica 

hasta Los Lagos; reforma 
alos artículos 24 y 50 dela 
Ley General de Pesca y 
Acuicultura para habili- 

tar un registro nacional 
más flexible, de manera 

de permitir la movilidad 
de los armadores frente al 

comportamiento migra- 

torio del recurso; la con- 

vocatoria al Comité Cien- 
tífico Técnico Demersal 
Centro-Sur, para determi- 
nar si la jibia es un recur- 
so altamente migratorio o 
transzonal; y un bono de 
emergencia de un millón 
de pesos por pescador 
afectado. 

“Como respuesta inme- 

diata y luego de 11 meses 
sin el recurso, solicitamos 

queseautorice un bono de 
emergencia por vía Minis- 
terio del Interior deun mi- 
llón de pesos, en dos cuo- 
tas, destinado a cada pes- 
cador afectado por la cri- 
sis, como medida de alivio 

económico antela pérdida 
total de ingresos. La ley 
permite a los gobiernos re- 
gionales crear programas 
especiales de emergencia 
con financiamiento Fndr 

en situaciones extraordi- 
narias, y esta es claramen- 
te una de ellas”, añadió la 
alcaldesa. 

Nelson Velásquez, pre- 
sidente dela Coodinadora 
Jibieros Reineteros Lebu, 
apuntó que las esperan- 
zas del sector están pues- 
tas en el trabajo del Comi- 
té Científico. “Estamos ex- 

pectantes, esperando que 
el Comité Científico se 

manifieste en torno al re- 
curso jibia y se reconozca 
como una especie alta- 
mente migratoria, si eso 
sucede, se nos hace más 
fácil el escenario”, expre- 
só el directivo, pues ello 

podría facilitar la aplica- 
ción de medidas para fa- 
vorecer la labor de los mi- 
les de pescadores que de- 
penden del recurso Jibia 
en Lebu y en la Región del 
Biobío. 

  

“Educación no Formal” busca ser 
reconocida como alternativa válida 

Visibilizar la relevancia 
dela educaciónno formal y 

ser reconocida como una 
forma válida de enseñanza, 

fueron los objetivos de la 
reunión que sostuvieron 
representantes de distin- 
tas entidades educativas, y 
el ministro de Educación, 

Nicolás Cataldo, cita soste- 
nida en el Congreso haceal- 
gunos días. 

Enla ocasión, represen- 

tantes de la Asociación Gre- 
mial de Escuelas Alternati- 

vas de Chile, entre ellas la 
Comunidad Educativa 

Pewún de Concepción, 
plantearon al titular de la 
cartera los alcances del tra- 
bajo que han venido efec- 
tuando, a fin de lograr la 
elaboración de un regla- 
mento que les permita ser 
reconocidas por el Estado, 
asícomo la importancia de 

la labor que efectúan estos 
espacios educativos. 

“Nos sorprendió grata- 
mentelo informado quees- 
taba el ministro acerca de 
todo lo que implica la edu- 
cación no formal, y delas di- 
ficultades que enfrenta en 
temas como el proceso de 
validación de estudios o la 
dificultad con los colegios 
examinadores, entre otros 
aspectos. Fueuna reunión 

grata y sentí que existe una 
convicción importante de 
reconocer a estos estableci- 
mientos como propuestas 
educativas diferentes”, co- 
'mentó María José Martínez, 
integrante del directorio de 

la Asociación de Escuelas Al- 
ternativas, y directora dela 
Comunidad Educativa 
Pewiin, esperando seguir 
avanzando en este anhela- 
doreconocimiento. 
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